
新聞撮要
聖誕及新年長假期後首日開學，一

名年僅14歲、品學兼優的中三女生上
周上學前，突用手機發短訊給一名要
好的女同窗告別。同窗大驚致電事主
母親，惜不久事主已被發現墮樓身
亡。警方其後檢獲遺書，相信事主因
學業壓力問題不開心而自尋短見。
節自︰《死亡短訊訣別同窗14歲女

墮 樓 亡 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2018-1-3

持份者觀點
1. 教育局︰對事件感到難過，已派員
到校提供支援，而有關學校亦已啟
動危機處理小組跟進事件，包括為

有需要學生提供輔導服務。局方會
繼續與學校保持緊密聯絡，提供適
切支援和協助。

2. 該校副校長︰對事件感到震驚及難
過，熊同學與同學關係良好，是學
校辯論隊隊員，成績優異，聖誕假
期前有參與班際演藝比賽，校方並
無發現她有任何異樣或尋死跡象。

多角度思考
1. 有評論認為香港的學習壓力過重，

令社會多次出現學童自殺案件，亦
有人認為是現今的學童抗壓能力過
差所致，你較認同何者？

2. 你認為香港政府可以怎樣改善這個
情況？
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死亡短訊訣別 女生自尋短見
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香港政府推算，65歲或以上人口
（下稱長者）的比例在這20年內將會
顯著上升，到了2040年，總人口的
30%是長者，即差不多每3個人中，便
有一位長者。政府統計處發表報告，推
算本港在2066年，總體人口會掉頭下
跌，減至772萬，其中長者人口的比例
更佔近四成。統計處副處長表示，預計
未來20年，65歲或以上的長者人數會
增加一倍，由百多萬增至二百多萬，這
種人口老化的情況會持續至少30年，
使人口老化問題成為香港社會的重要難
題。

人口老化的主因
1.香港人口老化步伐開始加快，主
要是戰後嬰兒潮出生的人陸續踏入老

年。
2. 香港的出生率持續處於低水平，
15歲或以下兒童的比例下降。根據衛
生署的網頁資料顯示，香港的出生率由
1961年按每千人口計算的35人，顯著
下跌至2015年的8.2人。
3. 人們壽命的延長。香港是全球男

女平均壽命最長的城市之一，因為醫療
系統發達，以及擁有完善的醫療設施。
4. 香港人的健康教育水平提高，令

港人更加注意飲食健康及保持良好的生
活習慣。

人口老化的影響
1. 勞動人口下跌。統計處副處長表

示，本港勞動人口參與率約有59.2%，
但在2043開始，本港人口平均每年下

跌0.3%，此情況至少持續到2066年，
到時候，整體勞動人口參與率便會跌破
50%以下，整體勞動人口人數只剩313
萬。
2. 人口老化增加醫療系統負荷，老

人人口逐漸上升，對醫療系統造成壓
力。
3. 人口老化會對財政造成壓力，勞

動人口下降導致薪俸稅收入下降，老人
人口增加，政府的醫療開支亦會大幅增
多。
4.撫養比率上升。現時，平均5個勞

動人口只需養兩名長者或兒童，但因人
口老化，勞動人口比例下跌，政府推算
往後平均5個勞動人口，就需養4名長
者或兒童少年，撫養比率上升，使勞動
人口的負擔百上加斤。

如何應對人口老化
為應對人口老化對社會和經濟等方面

的影響，政府需要盡快加強基層醫療服
務和檢討安老服務，加強社區照顧和醫
社合作，為老人提供全面社會支援。對
於解決人口老化帶來的勞動力下降問
題，輸入外勞是其中一個辦法。
此外，有人提出增加每日獲批單程證

人士來港的人數，為香港注入新的勞動
力，但有人憂慮香港沒有審批權，新來
港人士的年齡、性別、教育程度及財政
狀況都不須被審批，難以保證新移民為
適齡和適合的勞動人口，因此，輸入新
移民為本港增加勞動力的有效性仍有待
仔細探討。

■余慕帆 前線通識教育科教師

檢討安老服務 應對人口老化
1. 什麼是人口老化？
2. 香港人口急劇老化的原因是什麼？
3. 人口老化對香港社會及經濟發展帶來什
麼影響？

4. 人口老化會帶來什麼居住問題？（答題
提示︰長者戶比例上升，很多長者獨居
或只與老伴同住，老人與子女同住的情
況不再普遍。）

5. 政府應如何解決因人口老化帶來的勞動
力下降問題？

探 究 議 題 方 向

人口老化
根據聯合國世界衛生組織的定義，65歲或
以上的人便稱為老年人，當一個地區或國家
的人口中，老年人的比率超過7%，便會稱
為老化社會，這個現象就是人口老化。

重 要 概 念
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內地禁貿象牙 保護野生動物
新聞撮要
為進一步打擊象牙等野生動植物非
法貿易，中國政府確定分期分批停止
商業性加工銷售象牙及製品活動。
節自︰《內地明起全面禁貿象

牙 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2017-12-30

持份者觀點

1. 國際野生物貿易研究組織中國項目
主任、世界自然基金會中國野生動
物項目總監周非︰這是一個值得載
入史冊的時刻，中國禁止象牙貿
易，是世界保護野生動物歷史上的
一個里程碑。

2. 野生救援公益大使姚明︰中國要依
靠立法，徹底消滅非法動物製品的
銷售，同時要靠全社會消費者提高

野生動物保護意識。

多角度思考
1. 中國禁止象牙貿易有何重要性？
2. 有評論認為全球政府都應禁止象牙
貿易，亦有人認為象牙貿易應該限
制而非全面禁止，你較認同何者？

3. 除了象牙貿易之外，還有什麼野生
動物製品是受法律監管？

能

源

科

技

與

環

境

塱原濕地種稻 救瀕危禾花雀
新聞撮要
禾花雀已成「極度瀕危」物種，其
處境比大熊貓更嚴峻。長春社和香港
觀鳥會舉辦第十二屆「塱原收成
節」，以禾花雀為主題。他們在塱原
濕地種植800平方米不收割濕水稻，
任由瀕危雀鳥啄食，近月吸引逾22隻
禾花雀光臨。
節自︰《「極度瀕危」禾花雀「塱

原收成節」倡保育》，香港《文匯
報》，2017-12-31

持份者觀點
1. 香港觀鳥會主席劉偉民︰未來將繼

續在塱原種植生態米，為鳥類進行
標誌工作，調查鳥種的遷徙模式及
生態習性，取得數據以制定長遠保
育政策。

2. 長春社保育經理許淑君︰今年首次
為禾花雀進行環誌，在10月底至
12月初設網捕捉禾花雀，共捉到
22隻，並為捉到的禾花雀度高磅
重，並套上腳環，記錄禾花雀的生
活習慣和遷徙路線，從而作出保育
工作。

3. 環境運動委員會主席林超英︰對禾
花雀瀕危絕種感到十分可惜，因為
人類而無咗禾花雀，有違自然。

多角度思考
1. 除了禾花雀之外，香港還有什麼瀕
危鳥類？

2. 從個人角度出發，我們可以怎樣幫
助保護瀕危物種？

新聞撮要
特區政府委託顧問完成馬料水填海

的技術研究報告，確立方案在技術上
可行，能提供約60公頃土地，連同沙
田污水處理廠遷出後騰空的28公頃土
地，共可興建1.1萬個單位，公私營房
屋比例為六比四，預計可容納3.4萬人
居住，最快於2026年推出，有望成為
本港中長期土地供應來源。
節自︰《填海遷污水廠沙田可建1.1

萬 伙 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2017-12-29

持份者觀點
1. 土地供應專責小組主席黃遠輝︰馬
料水填海範圍較大，發展時間也可
較快，且交通配套完善，能作為中
期土地供應，適合發展為住宅用
途。

2. 土地供應專責小組成員王坤︰騰空
污水處理廠搬遷後的土地建屋，會
面對較少反對聲音，但也要顧及對

交通及環境的影響。
3. 民建聯沙田區議員招文亮︰沙田及
馬鞍山居民較反對填海，擔心填海
後會加劇交通擠塞，填海工程亦影
響城門河及吐露港水質。

多角度思考
1. 有評論認為搬遷沙田污水處理廠和

在馬料水填海，可以成為本港中長
期土地供應來源，你同意此看法
嗎？

2. 有人認為在馬料水填海將會令該區
出現交通擠塞，你認同嗎？
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港器捐全球包尾「留全屍」阻救人
新聞撮要
醫學會及香港移植學會上周舉行記
者會，指本港急待器官捐贈的患者逾
2,300人，逾九成是等待腎臟移植。
而本港願意去世後捐贈器官的市民僅
佔總人口3.7%，屬全球包尾狀況。
節自︰《僅3.7%人願器捐團體下

月辦推廣》，香港《文匯報》，
2017-12-31

持份者觀點
1. 香港移植學會會長李威廉︰除了因
為傳統中國人有保留全屍的概念，
亦與死者生前未有向家屬表達捐贈
意願有關，以致家人無法就捐贈器
官達成共識。

2. 香港器官捐贈行動組召集人周嘉
歡︰退出制度，即先假設所有市民
都願意捐贈器官，若不願意，則要
自行選擇退出，這做法不一定能提

高捐贈率，反而可能增加醫患矛
盾，社會要充分討論、達到共識才
可實行。

多角度思考
1. 你認為是什麼因素令本港的器官捐
贈個案持續處於低水平？

2. 有人認為先人下葬時應該保留全
屍，亦有人認為此觀念過時，你有
何看法？

新聞撮要
伊朗民眾因不滿通脹和政府貪腐問
題嚴重，發動當地自2009年以來最大
規模全國反政府示威，並演變成暴力
衝突。示威持續蔓延，首都德黑蘭一
個市政廳上周遭攻擊，全國多間銀行
和政府建築物也受波及，消息指示威
者遭保安部隊開槍鎮壓。伊朗政府已
實施旅遊限制和一度中斷手機網絡服
務，形容進行非法集會的示威者需
「付出代價」，革命衛隊揚言會鐵腕
鎮壓。
節自︰《伊朗示威成血債革命衛隊

謀鎮壓》，香港《文匯報》，

2018-1-1

持份者觀點
1. 伊朗最高精神領袖哈梅內伊︰伊朗
的「敵人」聯合起來，訴諸一切手
段、資金、武器和安保措施，在伊
朗製造麻煩，又利用一切機會和空
隙，滲透並打擊伊朗。

2. 美國有線新聞網絡(CNN)分析︰示
威者除不滿物價高漲和政府貪污成
風外，背後主要原因是源於核協議
帶來的經濟效益不如理想，加上美
國總統特朗普上台後實施新制裁，
令伊朗人民對核協議的期望落空，

觸發今次大示威。
3. 美國總統特朗普︰暴虐政權不能永
遠延續，伊朗人民終需作出抉擇。

多角度思考
1. 有人認為這次的反政府示威是伊朗
內部經濟出現問題所致，亦有人認
為是政治矛盾所致，你較認同何
者？

2. 對於美國總統特朗普指伊朗政府是
「暴虐政權」，你認同嗎？

3. 有評論認為伊朗政府過去在多次反
政府示威中都安然度過，今次亦沒
有大的危機，你如何評價此看法？

伊朗高通脹
示威變衝突
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伊朗政府是一個政教合一的政府，在1979
年成立。在此之前，伊朗由巴列維王朝的國
王統治，實行君主立憲制，並且推行西化改
革。不過，由於巴列維王朝生活奢華，加上
全盤西化引起保守派的不滿，伊朗最終在
1979年爆發革命，推翻巴列維王朝，建立伊

朗伊斯蘭共和國。
伊朗除了以總統作為國家元首之餘，還有

最高領袖一職，職位終身制，並且是宗教和
政治上的最高領導人，首任最高領袖是教士
霍梅尼，而前總統哈梅內伊則在霍梅尼離世
後升為第二任最高領袖，一直至今。

■沙田污水處理廠 資料圖片

■■伊朗女大學生無懼催淚彈伊朗女大學生無懼催淚彈，，希望透過參與希望透過參與
示威爭取更多女性權益示威爭取更多女性權益。。 資料圖片資料圖片
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■■禾花雀禾花雀


